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1 月初，历时 39 天的永
康市第三届围棋天元赛落下
帷幕，这是时隔 15 年后我市
再次举办全市性围棋比赛。

“以前围棋氛围很薄弱，下围
棋 的 很 少 。 经 过 多 年 的 积
累，我市围棋普及程度有所
提升，越来越多的孩子进入
围棋的黑白世界。”市棋类桥
牌协会秘书长应志远告诉记
者，2006 年，我市只有一家
围棋培训机构，到今年，已登
记在册的就有7家，曾经冷门
的围棋正越来越受到学生及
家长们的青睐。

13 日，位于高川花苑小区的智
远棋院的教室里，传出“噼噼啪啪”
清脆的棋子敲击声。30名小朋友在
老师的指导下，正兴趣盎然地学习
下围棋。

“2006 年之前，是我市围棋培
训机构生存艰难的时候。”市棋类桥
牌协会主席程志革回忆说，那时候
只有一家弈海围棋培训中心，学生
也只有几个人。近年来，我市围棋
有明显升温，报名学习围棋的孩子
越来越多，围棋培训班也火爆起
来。智远、弈缘、弈龙、金马等登记
在册的围棋培训公司已达7家。

随着家长对孩子智力开发的
重视，学围棋的年龄也愈发提前。
在家长胡宇航看来，5 岁左右的孩
子就可以起步学围棋了，可以培养
孩子简单的计算和判断能力，有利

于开发智力。“在孩子5岁时我就在
智远棋院报了围棋班，目前已有业
余3段的水平。”他说。

据了解，围棋培训机构根据学
员水平设置入门、初级、中级、高级
等四个等级，入门班适合零基础或
初学者，学习围棋基本规则，吃子、
基本死活棋、布局初步、胜负计算
等基础知识。初级班学习攻杀方
法、劫的战术、常见死活棋等基础
知识，实战对局讲解，培养计算意
识。中级班学习弃子战术、攻防、
定式、布局、官子等基础知识，实战
对局讲解，培养形势判断意识、计
算能力和复盘能力。高级班学习
布局、手筋、死活、定式、官子等基
础知识以及在实战中的应用，实战
对局讲解、培养大局观意识、计算
能 力、复 盘 能 力、形 势 判 断 能 力

等。级别想要提升，都要过“升班

赛”这一关，按一定比例选拔升班。

智远棋院是我市规模较大的

围棋培训机构，拥有14名专业的围

棋教师，水平最高的是业余 5 段。

（业余定段赛最高可以定到业余 5

段，业余 6 段的获得者必须是获得

省级乃至全国性业余围棋比赛的

前几名，业余 7 段的获得者必须是

参加全国性围棋比赛并获得冠军）

“目前我们棋院的学生已经超

过了 500 名，市内其他培训机构规

模不一，最小的棋院的学员也超过

了 200 人。”棋院负责人告诉记者，

除了日常培训，他们的围棋教师还

走进我市一些幼儿园、小学，每星

期免费给学生上一节围棋课，提升

学生们的思维发散能力。

各种比赛方兴未艾 培训规模不断扩大

我市少年围棋为什么这么热？

□记者 徐灿灿

在第三届围棋天元赛的参赛选
手中，水平在业余3段以上的少年棋
手有23人，约占总参赛选手的一半，
其中年龄最小的棋手才上小学二年
级，水平最高的已有业余5段。经过
激烈角逐，来自民主小学六年级的棋
手吕锦辰获得亚军，市棋类桥牌协会
主席程志革获得冠军。

“锦辰是在幼儿园的时候接触
到围棋，那时候带他参加周末的围
棋沙龙，他一下子就喜欢上了这个
黑白的世界。10 岁就已经达到了
业余 2 段的水平。”在现场，吕锦辰
的妈妈陈英略显激动，她告诉记
者，学围棋培养了孩子的逻辑思
维，磨炼了孩子的意志。有好几次
比赛，吕锦辰在紧急关头都能冷静
思考分析，最终化险为夷。

想要提升围棋的水平，老师的

指导必不可少。和其他兴趣爱好
一样，孩子到各类培训机构学棋，
同样要支付不菲的学习费用。据
了解，若以一期（约 3 到 4 个月时

间）为单位计算，收费在 2800 元左
右，如果孩子从入门班学起，一直
坚持到高级班，总费用在万元以
上。有些培训机构还推出了课时
制，根据课时的长短价格在 50 至
60元之间。

既然花费不菲，为何家长还愿
意掏腰包积极支持孩子学习呢？

“我的孩子今年7岁，非常调皮
好动，做事总是坐不住，静不下来，
还经常耍脾气。我送他来学棋，就
是希望能培养他的耐性，能够静下
心来，专注的学习。现在已经围棋
入门，有了一些耐性。”学生家长王
晓峰告诉记者。一旁的学生家长

应敏接过话茬：“我的孩子原来是
吵着去学武术的，但是武术会和其
他学员推推搡搡，我怕孩子受伤，
没有同意。后来他对围棋感兴趣，
我看孩子都是斯斯文文坐着下棋
的，不会发生什么意外事故，而且
下棋对提高学习成绩有帮助，我就
支持他来学了。现在学的还不错，
去年也已经通过了定级赛。”

“周毓哲，业余 5 段，考上北京
交通大学。颜士博，业余3段，考上
了中国科学技术大学。黄益之，业
余 5 段，考上长安大学。让孩子学
围 棋 其 实 是 一 项 长 效 的 智 力 投
资。”应志远给出了他的回答，他认
为：学棋的过程实际上就是学做人
的过程。经常下棋会使人言行得
体大方，对培育应变能力和自我控
制能力都会有很大帮助。

学围棋是一项长效的智力投资 家长十分看好

培训机构学员均超200名 孩子升班需通过升班赛

一年举办多场赛事 棋手水平显著提升

“小到班级的升班赛，大到市

里的天元赛，只要是比赛，就意味

着有输赢。”应志远说，很多棋力相

当的选手对弈，可能就只是输半个

子，内行可以看出棋手近期来的进

步，但外行不行。很多学生家长并

不懂围棋，只看结果。孩子围棋比

赛输了，就是实力不行，认为孩子

不适合围棋这个项目，中途就放弃

了，这很可惜，还是要坚持。他举

了个例子，在 2005 年举办的永康

武义对抗赛中，我市棋手以 4 比 16

大比分落败。而在 2018 年，还是

永康武义对抗赛，我市棋手以10比

10 打平。这意味着 13 年来，我市

棋手的水平显著提升。

据了解，目前我市举办的围棋

赛事有围棋天元赛、永康武义对抗

赛、永康市围棋排位赛等，这些比

赛无不吸引众多少年棋手报名参

赛，比赛现场经常呈现火爆场面。

人民小学学生正在人民小学学生正在对弈对弈

小朋友学习下围棋小朋友学习下围棋

少年棋手参加比赛少年棋手参加比赛

少年棋手参加比赛少年棋手参加比赛


